

Estimada señora Presidenta

Consecuente con su compromiso histórico de promover y proteger los derechos humanos de todos los habitantes del país y en particular de las personas en situación de vulnerabilidad, Costa Rica se suma con entusiasmo al llamado a la acción de PMNCH para salvaguardar el derecho de la salud de mujeres, niños y adolescentes, en el marco de la respuesta y la recuperación de la pandemia de la COVID-19.

En este contexto, Costa Rica consagró el compromiso con los derechos de las mujeres en el propio plan general de emergencia por la COVID-19, al establecer como uno de sus enfoques transversales la equidad de género, y reconocer que las desigualdades de hombres y mujeres determinan diferentes condiciones de vulnerabilidad en situaciones de riesgo y desastre.

A partir de esta premisa, durante todo el periodo de la emergencia sanitaria se han adoptado una serie de medidas específicas para velar por el bienestar de las mujeres, algunas de las cuales sito a continuación:

- 1.03 8.142 “Bonos Proteger” fueron distribuidos entre abril de 2020 y febrero de 2021 en beneficio de más de 724,000 personas afectadas por suspensiones o reducciones de sus contratos laborales, o por despidos: 74% de estos bonos llegaron a mujeres jefas de hogar.
- Se consagró legalmente la prohibición de reducir o suspender temporalmente en la jornada laboral en las mujeres trabajadoras embarazadas o en periodo de lactancia.
- Se han tomado medidas para que tanto la reducción de la jornada de trabajo, como los subsidios temporales de empleo (Programa Nacional de empleo- PRONAE) y el retiro de los Fondo de Capitalización Laboral apliquen proporcionalmente hombres y mujeres.
- Se dispuso que todas las mujeres, aunque sean migrantes o no estén aseguradas, tuvieran acceso a la atención médica de la Caja Costarricense de Seguro Social ante posibles contagios de la COVID-19.

Por su parte, el Patronato Nacional de la Infancia (PANI) y el Consejo Nacional de la Niñez y la Adolescencia (CNNA), que opera como órgano inter institucional, intersectorial y colegiado, no desconcentrado, adscrito a la Presidencia de la República, han desplegado una serie de acciones para garantizar la atención de la niñez y la adolescencia durante la pandemia, reafirmando el compromiso nacional de proteger a la población menor de edad y garantizar el pleno ejercicio de sus derechos, particularmente en el marco de la crisis sanitaria ocasionada por la COVID-19.

Algunas de las acciones que se han llevado acabo en favor de la población menor de edad incluyen:

- Un “Ejercicio de seguimiento y cumplimiento de la garantía de los derechos de los niños, niñas y adolescentes con ocasión de la COVID-19”, con el objetivo de identificar los “esfuerzos realizados por las instituciones y organizaciones que integran ese órgano y las ámbitos que enfrentan mayores desafíos”.
- La puesta en operación, el 31 de agosto de 2020, de un Servicio de Atención Sanitaria Temporal Nacional SAST-COVIDA, el cual tiene como objetivo brindar “atención integral y recuperación niños, niñas y adolescentes sospechosos y contagiados, en forma simultánea y rotativa. Dicho servicio implicó una inversión de 381.6 millones de colones,

que incluye el equipamiento, instalación de insumos necesarios para la atención integral de la población hasta el 31 de diciembre".

- La apertura de Servicios de Asistencia Sanitaria Temporal (SAST) regionales y nacional.
- La inauguración de 6 Unidades de Atención inmediata en la Zona Sur, Alajuela, Cartago, Limón, Región Chorotega y Huetar Norte para la atención de situaciones de alto riesgo, 24/7.
- 7 campañas educativas para prevenir el contagio y la violencia.
- El fortalecimiento de las líneas tecnológicas de consulta y denuncia, entre ellas un nuevo servicio mediante mensajería instantánea.

Todas esas iniciativas son manifestaciones del compromiso de Estado costarricense con los derechos- en particular el derecho a la salud- de mujeres, niños y adolescentes, un compromiso de nuestro país que es y siempre será fuente de nuevos y mayores esfuerzos orientados al desarrollo progresivo y el fortalecimiento de los derechos humanos.

Aprovecho la oportunidad para renovarles, Señora Presidenta, las seguridades de mi consideración y estima,

Adriana Bolaños Argueta
Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto

Dear Madam President

Consistent with its historical commitment to promote and protect the human rights of all the country's inhabitants, and in particular of people in vulnerable situations, Costa Rica enthusiastically joins the PMNCH Call to Action to safeguard the right to health of women, children and adolescents, as part of the response and recovery from the COVID-19 pandemic. In this context, Costa Rica enshrined its commitment to women's rights in its own general emergency plan for COVID-19, by establishing gender equality as one of its cross-cutting approaches, and recognizing that the inequalities of men and women determine different conditions of vulnerability in risk and disaster situations.

Based on this premise, a series of specific measures have been adopted throughout the health emergency period, to ensure the well-being of women, some of which are listed below:

- 1.03 8,142 "Bonos Proteger" were distributed between April 2020 and February 2021 for the benefit of more than 724,000 people affected by suspensions or reductions in their employment contracts, or by layoffs: 74% of these bonuses reached women heads of household.
- The prohibition of reducing or temporarily suspending working hours for pregnant or breastfeeding women was legally established.
- Measures have been taken so that both the reduction of the working day, as well as the temporary employment subsidies (National Employment Program - PRONAE) and the withdrawal of the Labor Capitalization Fund apply proportionally to men and women.

- It was arranged that all women, even if they are migrants or are not insured, have access to medical care from the Costa Rican Social Security Fund in the event of possible COVID-19 infections.

In parallel, the National Children's Trust (PANI) and the National Council for Children and Adolescents (CNNA), which operates as an inter-institutional, intersectoral and collegiate body, not decentralized, attached to the Presidency of the Republic, have deployed a series of actions to guarantee the care of children and adolescents during the pandemic, reaffirming the national commitment to protect the underage population and guarantee the full exercise of their rights, particularly in the framework of the health crisis caused by COVID-19.

Some of the actions that have been carried out in favor of the underage population include:

- An "Exercise to monitor and comply with the guarantee of the rights of children and adolescents on the occasion of COVID-19", with the aim of identifying the "efforts made by the institutions and organizations and the areas that face greater challenges".
- The launch, on August 31, 2020, of a National Temporary Health Care Service SAST-COVIDA, which aims to provide "comprehensive care and recovery of suspected and infected children and adolescents, simultaneously and on a rotating basis. This service implied an investment of 381.6 million colones, which includes the equipment, installation of supplies necessary for the comprehensive care of the population until December 31".
- The opening of regional and national Temporary Healthcare Services (SAST).
- The inauguration of 6 Immediate Attention Units in the South Zone, Alajuela, Cartago, Limón, Chorotega Region and Huetar Norte to attend to high-risk situations, 24/7.
- 7 educational campaigns to prevent contagion and violence.
- The strengthening of the technological lines of inquiry and complaint, including a new service through instant messaging.

All these initiatives are manifestations of the Costa Rican State's commitment to the rights - in particular the right to health - of women, children and adolescents, a commitment of our country that is and will always be a source of new and greater efforts aimed at progressive development and the strengthening of human rights.

I take this opportunity to renew to you, Madam President, the assurances of my consideration and esteem,